



## BofA, Morgan Stanley, NAM: alertas sobre reforma judicial

Crecen diariamente las señales de alerta sobre las consecuencias económicas de la sobrerrepresentación de Morena y partidos aliados, y por las reformas constitucionales del plan C, especialmente la judicial y la de simplificación orgánica, que pretende desaparecer los organismos autónomos.

Además de la desaparición de éstos, hay que añadir, primero, los comentarios de Fitch Ratings alertando sobre el riesgo para la calificación de la deuda soberana por el debilitamiento de la gobernanza en el país; siguió Morgan Stanley, el martes, al degradar a México a la categoría de UW o underweight, por la reforma judicial, que es una recomendación para reducir la cartera de inversión en valores mexicanos.

Además, la National Association of Manufacturers (NAM, por sus siglas en inglés), que agrupa a empresas de sectores como química, tecnología, servicios, tecnología médica, minería, energía y manufactura, envió una carta a **Antony Blinken**, secretario de Estado de la Unión Americana, señalando que, si bien México tiene el derecho soberano de modificar su Constitución, los cambios propuestos pueden afectar el comercio bilateral, los derechos de las empresas estadunidenses en México y la próxima revisión del T-MEC. Consideran que algunas de estas reformas violan las obligaciones de México en el T-MEC, como la desaparición del IFT, la Cofece y otros organismos autónomos.

El problema es que **López Obrador** se enoja, pero no escucha a los críticos de sus reformas y parece no darse cuenta de que el mayor problema será para su sucesora, **Claudia Sheinbaum**, quien iniciará su gestión en octubre en medio de una crisis constitucional y gran incertidumbre entre los inversionistas si se aprueba la reforma judicial y la desaparición de los órganos autónomos, y en plena campaña presidencial en Estados Unidos, porque seguramente Trump seguirá despotricando contra México y amenazado con imponernos aranceles.



## CITIBANAMEX, ¿SE EQUIVOCAN LOS MERCADOS?

Y, en este contexto de alud de críticas, llamó la atención un análisis de Citibanamex sobre la reforma judicial y la sobre-rrepresentación, en el que resalta que el mercado parece haber desdeñado el impacto político negativo y subestimado el riesgo económico de la mayoría calificada de Morena y la aprobación de las reformas constitucionales.

Al parecer, sostiene el análisis, consideran que, aunque estas reformas debilitarán la democracia, no implicarán políticas económicas antimercado ni tampoco debilitarán el marco macroeconómico.

Sin embargo, Citibanamex señala que sin contrapesos y un sólido Estado de derecho, crece la incertidumbre de que se concreten las inversiones por el *nearshoring*, por lo que mantiene su pronóstico de un debilitamiento de las variables económicas.



## MARTÍ BATRES AL ISSSTE, ¿Y PEMEX CUÁNDO?

La presidenta electa, **Claudia Sheinbaum**, aseguró que todos los exgobernadores de Morena se integrarían a su equipo sin importar si hicieron una buena gestión, desatando todo tipo de quinielas sobre qué cargos ocuparán.

El primer nombramiento es el de **Martí Batres**, quien la sustituyó en la Jefatura de Gobierno de la Ciudad de México, será el nuevo director general del ISSSTE, en sustitución de **Bertha Alcalde Luján**, quien asumió la dirección el pasado 19 de febrero, la primera directora del ISSSTE y la más efímera porque duró en el cargo sólo 7 meses.

Sheinbaum sigue sin anunciar quién será el director de Pemex y crecen los rumores —ojalá que sean infundados—de que ya cedió ante las presiones de López Obrador y aceptó mantener como director general el agrónomo Octavio Romera Oropeza, quien ha sido uno de los peores dirigentes de Pemex en su historia.